



*Au service  
des peuples  
et des nations*

**Allocution de la Représentante Résidente du  
Programme des Nations Unies pour le Développement  
Cérémonie de la remise officielle de la morgue du  
Centre National Hospitalier Universitaire de Bangui  
Bangui, 17 janvier 2020**

**Monsieur le Ministre,  
Madame l'Ambassadrice,  
Distingués invités,  
Mesdames et Messieurs,  
Tout protocole respectueusement respecté,**

C'est un honneur pour moi de prendre la parole à l'occasion de la cérémonie de remise officielle de la morgue réhabilitée et étendue du Centre National Hospitalier Universitaire de Bangui aussi bien au nom du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD), gestionnaire du projet d'appui à la Cour Pénale Spéciale, que pour l'ensemble des partenaires de mise en œuvre de ce projet.

La cérémonie de ce jour est une des illustrations marquantes de la solidarité de la communauté internationale à la République Centrafricaine dans ce qu'elle a de plus profond, savoir le respect et les soins à accorder aux compatriotes qui nous ont quitté. Nous ne sommes pas réunis ici pour célébrer la mort mais bien au contraire nous nous retrouvons, ce matin, pour proclamer la vie, le courage d'un peuple qui reste debout et continue sa marche en avant en proclamant haut et fort son engagement dans l'œuvre de justice.

L'histoire récente de la République Centrafricaine est marquée par des violents conflits qui ont entraîné des milliers de morts. L'instabilité persiste et une bonne partie du territoire national demeure occupé par des groupes armés. En 2014, une nouvelle juridiction a été créée dans l'ordre judiciaire national : la Cour

Pénale Spéciale (CPS). Elle est chargée d'enquêter, de poursuivre et de juger les violations graves des droits humains et du droit international humanitaire commis sur le territoire national depuis le 01 janvier 2003 telles que définies par le Code pénal centrafricain et en vertu des obligations internationales du pays en matière de droit international, notamment le crime de génocide, le crime contre l'humanité et le crime de guerre.

Pour opérationnaliser la Cour Pénale Spéciale, un projet a été élaboré par le Gouvernement centrafricain, la MINUSCA et le PNUD. Il prévoit notamment qu'un appui soit accordé à la CPS dans la conduite de ses enquêtes. C'est dans ce cadre que s'inscrivent les travaux de réhabilitation et d'extension de la morgue du Centre National Hospitalier Universitaire de Bangui.

Au regard de la nature et de l'ampleur des tueries faites, les devoirs d'enquête imposeront à coup sûr des exhumations. La CPS prévoit le recours à des expertises en médecine légale tout comme l'établissement des partenariats avec des laboratoires régionaux et/ou internationaux. Aussi pour permettre que les actes nécessités par le travail judiciaire de la CPS sur les restes humains soient faits avec dignité, le Gouvernement de la république, par le ministère de la santé publique, a mis à la disposition de la Cour les installations de cette morgue. Elles nécessitaient réhabilitation, extension et modernisation.

Grâce à la contribution financière du Gouvernement des Etats-Unis, au travers du Bureau of International Narcotics and Law Enforcement Affairs (INL), le projet a pu réaliser les travaux de rénovation et d'agrandissement de la morgue qui comprend désormais : 3 chambres frigorifiques mortuaires, 2 salles de traitement des corps, 1 salle de nettoyage, 1 salle de reliques, 1 vestiaire, 1 bureau pour le médecin légiste, 1 laboratoire et 1 pièce pour les archives. Pour rendre opérationnelle la nouvelle morgue, une liste d'équipements de base a été établie en fonction des recommandations de l'équipe conjointe de Equipo Argentino de Antropologia Forense et de la Columbia Law School – Human Rights Clinich : 1 appareil photo avec batterie et carte mémoire de grande capacité, 1 bureau, 1 ordinateur de bureau, 1 imprimante, 2 livres de registre d'entrée et 2 livres de registre de sortie, 1 déchiqueteuse de papier, 3 tables pour cadavres, 50 sacs cadavériques, du matériel pour la numérotation des cadavres, 1 squelette en plastique, des produits désinfectants, des réactifs pour analyse, 3 chariots de manutention, 3 brancards avec roulette, des équipements pour laboratoire, du matériel de protection pour le personnel: (blouses imperméables, masques, lunettes, gants de type chirurgical et 3 paires de botte). Tous ces équipements seront très prochainement livrés.

Notons ici aussi l'acquisition d'un groupe électrogène ainsi que la construction d'un abri pour sa protection.



*Au service  
des peuples  
et des nations*

La nouvelle morgue fonctionnera suivant ses deux composantes : une première composante avec deux chambres frigorifiques mortuaires sous la gestion directe de la direction du Centre National Hospitalier Universitaire de Bangui et une deuxième composante sous la gestion directe du greffe de la Cour Pénale Spéciale.

**Monsieur le Ministre,  
Madame l'Ambassadrice,  
Distingués invités,**

Je ne peux conclure mon allocution sans adresser nos sincères remerciements à Madame l'Ambassadrice des Etats-Unis en République Centrafricaine, et par elle, au peuple et au Gouvernement des Etats-Unis pour leur soutien financier au projet d'appui à la Cour Pénale Spéciale.

La morgue rénovée est à présent fonctionnelle. A l'équipe du centre hospitalier, à l'entreprise qui a conduit les travaux et à toutes les mains qui ont travaillé pour que nous ayons de nouveau cette morgue opérationnelle, j'exprime ma gratitude pour le travail bien fait.

J'exhorte les gestionnaires du Centre National Hospitalier Universitaire de Bangui à faire montre du plus grand sens de responsabilité dans la gestion de cette infrastructure et de ces équipements.

Demain, toutes les victimes de la barbarie seront apaisées,

Demain, la vérité sera connue,

Demain l'impunité sera vaincue,

Demain, la justice traitera le pauvre, le riche, le grand et le petit sur un pied d'égalité,

Demain, main dans la main, nous construirons ce pays sans considérations ethniques, religieuses, politiques et philosophiques,

Demain, derrière les braves hommes et femmes de ce beau pays qui ont souffert de l'égoïsme et des égarements des uns, nous serons unis autour des valeurs de tolérance, de compréhension, de solidarité et de justice !

C'est à ce rêve que je vous convie tous en ce jour d'inauguration de la nouvelle morgue du Centre National Hospitalier Universitaire de Bangui.

Puisse cela devenir réalité pour notre bien et surtout celui des générations futures.

Ensemble, levons-nous et bâtissons la République centrafricaine dans la paix, la vérité et la justice.

Je vous remercie.